



GOBIERNO DE
MÉXICO

INCIDENCIAS RELEVANTES EN BIOÉTICA EN LAS ENTIDADES FEDERATIVAS

Enero- Febrero-Marzo
2020

Boletín Trimestral 1

COMISIÓN NACIONAL DE BIOÉTICA



SALUD
SECRETARÍA DE SALUD



gob.mx/salud/conbioetica

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	3
LISTADO DE INCIDENCIAS.....	4
DESCRIPCIÓN DE INCIDENCIAS	8
Embarazo en Adolescentes y Niñas	8
Interrupción Del Embarazo	9
Técnicas de Reproducción Humana Asistida	12
Muerte Digna: Cuidados Paliativos, Voluntad Anticipada	13
Salud Mental y Adicciones.....	14
Donación Y Trasplante De Órganos Y Tejidos	20
Obesidad y Diabetes	23
●—————●	
INFORMACIÓN SOBRE EVENTOS Y ESTUDIO DE LA BIOÉTICA.....	26

PRESENTACIÓN

La Comisión Nacional de Bioética, desarrolla el monitoreo de incidencias en bioética con el objeto de identificar los asuntos más relevantes a nivel nacional. La información recopilada proviene de diarios, gacetas y periódicos oficiales, así como portales web de noticias a nivel nacional, estatal y local.

Este boletín ofrece un panorama general de las principales acciones y problemáticas en salud que están presentándose en México y que pueden ser analizadas desde la perspectiva bioética. Esperamos que sirva a las Comisiones Estatales de Bioética, Comités Hospitalarios de Bioética, Comités de Ética en Investigación, tomadores de decisiones e interesados en la disciplina, para derivar proyectos de investigación, actividades académicas y de capacitación, como seminarios, congresos, talleres, y asesoría a los diferentes organismos e instituciones involucradas en la atención en salud y en la formulación de políticas públicas.

Agradecemos la participación de las Comisiones Estatales de Bioética a través del envío de información para conformar este documento y en su difusión. Esperamos que el boletín continúe enriqueciéndose y sirva para enfatizar la importancia del estudio y aplicación de la bioética en los temas prioritarios de salud en nuestro país.

Manuel H Ruiz de Chávez
Comisionado Nacional de Bioética

LISTADO DE INCIDENCIAS

EMBARAZO EN NIÑAS Y ADOLESCENTES

- HGO: [UAEH ofrece un programa para alumnas embarazadas](#) (07 enero)
- NACIONAL: [México se propone erradicar embarazo infantil](#) (11 enero)
- QRO: [PRI presenta iniciativa para prevenir embarazos en niñas y adolescentes](#) (13 enero)
- OAX: [Del total de embarazos en Oaxaca, 20% son en adolescentes](#) (17 enero)
- MICH: [Aumenta 30% embarazo adolescente en Michoacán](#) (23 enero)
- NACIONAL: [Maternidad forzada: embarazos en niñas y adolescentes muestran la otra cara de la violencia contra las mujeres en México](#) (3 marzo)
- TLAX: [Embarazo adolescente, principal afectación económica y emocional de Tlaxcala](#) (11 marzo)

INTERRUPCIÓN DEL EMBARAZO

- OAX: [Sin abortos a pesar de despenalización en Oaxaca](#) (19 enero)
- VER: [Grupo "Más Vida, Más Familia" convoca a tomar el Congreso](#) (22 enero)
- VER: [Sector Salud registra más de 500 violaciones en 2019](#) (24 enero)
- SLP: [En cuatro años, Salud ha recibido 22 solicitudes de interrupción voluntaria del embarazo por violación](#) (4 febrero)
- NAL: [Proyecto a favor de la despenalización del aborto avanza en comisiones de la Cámara de Diputados](#) (6 febrero)
- JAL: [Jalisco no garantiza el aborto seguro a mujeres víctimas de violación](#) (11 febrero)
- HGO: [Mujeres que votaron contra ILE no deben participar en paro de 9 de marzo](#) (22 febrero)
- SLP: [Consejo Ciudadano celebra rechazo a iniciativas para despenalizar aborto](#) (23 febrero)
- SLP: [Bajan iniciativa para interrupción legal del embarazo](#) (25 febrero)
- QRO: [Morena anuncia iniciativa para legalizar aborto en Querétaro](#) (2 marzo)
- NACIONAL: [Diputado local de Morena va por iniciativa proaborto a nivel nacional](#) (4 marzo)
- CHIH: [En Chihuahua sí se practica el aborto legal: Secretaría de Salud](#) (4 marzo)
- SLP: [Diputados frenan interrupción legal del embarazo](#) (10 marzo)
- GRO: [Urge que el Congreso local apruebe la interrupción legal del embarazo: activista](#) (11 marzo)
- SLP: [Parlamento de Mujeres de SLP pide al Congreso debatir sobre el aborto](#) (12 marzo)
- PUE: [Congreso de Puebla debe despenalizar el aborto: CDH local](#) (17 marzo)
- EDOMEX: [En aumento, criminalización del aborto en el Estado de México](#) (22 marzo)

TÉCNICAS DE REPRODUCCIÓN HUMANA ASISTIDA

- JAL: [Proponen legalizar en Jalisco el préstamo de vientres](#) (17 enero)
- HGO: [Infertilidad en 16% de parejas](#) (1 febrero)
- NACIONAL: [Senadora del PT propone proteger derechos de mujeres que alquilan sus vientres](#) (30 de marzo)

MUERTE DIGNA: CUIDADOS PALIATIVOS, VOLUNTAD ANTICIPADA

- TLAX: [¿Qué son los cuidados paliativos? Congreso quiere incluirlos en la Ley de Salud](#) (18 enero)
- TAMPS: [Capacitan a personal del IMSS. Aprenden cuidados paliativos en fase terminal](#) (24 enero)
- NACIONAL: [Muerte digna y cuidados paliativos para enfermos terminales fueron aprobados por el Senado en México](#) (5 febrero)
- OAX: [Oaxaca, pionero en cuidados paliativos](#) (23 febrero)
- JAL: [PALIA, 19 años de aliviar dolor](#) (23 de febrero)
- NACIONAL: [Piden impartir cuidados paliativos](#) (23 de febrero)

SALUD MENTAL Y ADICCIONES

- COAH: [Consolida Coahuila áreas de rescate para prevenir suicidios](#) (09 enero)
- NACIONAL: [Trabajan en creación de Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones](#) (11 enero)
- OAX: [Abandonan familias a enfermos mentales](#) (12 enero)
- GTO: [Ponen a disposición red de salud mental para prevenir el suicidio](#) (13 enero)
- ZAC: [Depresión, enfermedad prioritaria: SSZ](#) (13 enero)
- BCS: [Ciudadanos de BCS con depresión pueden obtener terapias en Unidades de Salud Mental: SSA](#) (15 enero)
- GTO: [Presentan modelo de prevención de obesidad](#) (15 enero)
- NACIONAL: [Conadic: elevar portación de marihuana reducirá criminalización](#) (19 enero)
- NL: [Faltan psicólogos, a 3 años de ataque en colegio de NL](#) (19 enero)
- QRO: [SEJUVE realizó mil 500 consultas de salud mental a jóvenes de Querétaro](#) (21 enero)
- HGO: [Registra Tulancingo ola suicida](#) (21 enero)
- NACIONAL: [Salud mental no está presente en el Insabi](#) (26 enero)
- COAH: [Detectan asesores depresión en alumnos](#) (26 enero)
- HGO: [Imparten pláticas para prevenir el suicidio](#) (29 enero)
- ZAC: [Anuncian apertura del Diplomado Interinstitucional de Intervención en Salud Mental y Bioética](#) (30 enero)
- NACIONAL: [La Secretaría de Salud perfila en 23 años la edad mínima para consumir marihuana](#) (30 enero)
- MICH: [Reconoce Humberto González campaña “Te escuchamos”](#) (1º febrero)
- SON: [Emite Salud Sonora recomendaciones para detectar el riesgo suicida](#) (3 de febrero)

- AGS: [Cuestionan técnicas de prevención del suicidio en Aguascalientes](#) (4 de febrero)
- NAL: [Trabaja Federación para atender salud mental](#) (6 de febrero)
- DGO: [Se brindó la conferencia sobre la prevención del suicidio](#) (8 de febrero)
- NAY: [SSN llevará a cabo foro de prevención del suicidio](#) (11 de febrero)
- HGO: [Buscan atención integral para trastornos mentales](#) (12 febrero)
- COAH: [Campaña en UAdeC para detectar trastornos de salud mental](#) (18 febrero)
- COAH: [Fortalecer la salud mental prioridad compartida](#) (20 febrero)
- MICH: [Michoacán tendrá la primer Unidad de Salud Mental del país](#) (21 de febrero)
- OAX: [Aumentan suicidios hasta 10% en Oaxaca](#) (24 febrero)
- DGO: [ISMED realiza primer estudio de salud mental en Durango](#) (26 febrero)
- OAX: [Ofrece Gobierno de Oaxaca opción para cuidado de la salud emocional](#) (10 marzo)
- CDMX: [Urgen atender salud mental ante brote de coronavirus](#) (11 de marzo)
- NACIONAL: [Urge Ley de Salud Mental para atender trastornos en menores de edad: Vázquez Mota](#) (11 de marzo)

DONACIÓN Y TRASPLANTE DE ÓRGANOS Y TEJIDOS

- VER: [Busca iniciativa de ley, concretar donación de órganos en Veracruz](#) (11 enero)
- QRO: [Donación de órganos avanza en Querétaro; aprobación familiar continúa como reto](#) (17 de enero)
- ZAC: [Necesario, abordar donación de órganos en familia](#) (19 enero)
- EDOMEX: [Promueve Eruviel Ávila avanzar en reformas para donación de órganos por consentimiento presunto](#) (22 enero)
- TAMPS: [Trasplantes de órganos, pospuestos por Salud pública](#) (23 enero)
- GTO: [Ocupa Guanajuato primeros lugares en donación de riñones y corneas](#) (23 enero)
- EDOMEX: [Promueve Eruviel Ávila avanzar en reformas para donación de órganos](#) (23 enero)
- PUE: [Agrupación de Puebla pide mayor celeridad en trasplantes de órganos](#) (3 febrero)
- COAH: [Transforma a Coahuila cultura de la donación](#) (4 febrero)
- QRO: [Realiza Secretaría de Salud Tercer trasplante de hígado](#) (10 febrero)
- NAL: [Buscan impulsar donación de órganos](#) (17 de febrero)
- HGO: [Llaman a promover cultura de la donación](#) (27 febrero)
- PUE: [Aumenta donación de órganos y tejidos en el ISSSTE](#) (7 de marzo)
- CDMX: [Hospital General de La Raza trasplantó corazón de urgencia nacional](#) (14 de marzo)
- HGO: [Buscan fortalecer cultura de donación de órganos en Hidalgo](#) (12 de marzo)

- PUE: [Suspenderá Puebla programas de donación y trasplante por coronavirus](#) (22 de marzo)

OBESIDAD Y DIABETES

- ZAC: [Con obesidad, 7 de cada 10 zacatecanos](#) (11 enero)
- MOR: [Afecta sobrepeso y desnutrición a las familias mexicanas](#) (11 enero)
- MICH: [Michoacán, el quinto estado con mayores índices de obesidad y sobrepeso](#) (13 enero)
- EDOMEX: [Con obesidad o sobrepeso hay 7 de cada 10 mexiquenses](#) (16 enero)
- MOR: [Morelos, campeón en obesidad escolar](#) (20 enero)
- TLAX: [Crecen casos de obesidad infantil en Tlaxcala](#) (23 enero)
- NACIONAL: [La obesidad infantil en México: una emergencia que requiere medidas inmediatas](#) (7 de marzo)
- NACIONAL: [COVID-19: Obesidad y sobrepeso aumentan riesgo para población en México](#) (23 de marzo)
- NACIONAL: [Coronavirus es un riesgo para diabéticos y obesos en México](#) (27 de marzo)



INFORMACIÓN SOBRE EVENTOS Y ESTUDIO DE LA BIOÉTICA

- CDMX: [Filosofía, biología y bioética](#) (13 enero)
- CDMX: [UNAM realiza primer encuentro de Bioética](#) (15 enero)
- CDMX: [Hacia una bioética del envejecimiento](#) (15 enero)
- ZAC: [Convocan a Diplomado en Intervención en Salud Mental y Bioética](#) (1º febrero)
- CDMX: [Coronavirus: ética, información y datos personales](#) (02 de marzo)
- CDMX: [Bioética y evolución: un engranaje necesario](#) (11 de marzo)
- CDMX: [Los Comités de Ética y los derechos de los usuarios de drogas](#) (22 de marzo)

DESCRIPCIÓN DE INCIDENCIAS

Incidencia	Descripción	ESTADO
EMBARAZO EN ADOLESCENTES Y NIÑAS		
UAEH ofrece un programa para alumnas embarazadas (07 enero)	Para evitar riesgos en la salud del producto y la madre, así como la deserción escolar por un embarazo, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) implementó en el segundo semestre del 2019, el programa Registro de Universitarias Embarazadas, que cerró diciembre con nueve estudiantes en esa condición, informó el titular de los Servicios Médicos, Miguel Ángel Islas Cruz. Leer más	Hidalgo
México se propone erradicar embarazo infantil (11 enero)	Para 2020, el gobierno mexicano pretende que cuatro millones 854 mil 598 mujeres entre 15 y 49 años de edad, tengan acceso a algún método anticonceptivo moderno proporcionado por la Secretaría de Salud. Con ello busca cumplir la meta de erradicar por el completo el embarazo en niñas de 10 a 14 años y disminuirlo 50 por ciento entre las adolescentes de 15 a 19 años para 2030, según la estrategia programática del Presupuesto de Egresos de la Federación 2020. Leer más	Nacional
PRI presenta iniciativa para prevenir embarazos en niñas y adolescentes (13 enero)	El Grupo Legislativo del PRI en la 59 Legislatura del Estado de Querétaro, presentó dos iniciativas, una de ellas es una Ley que reforma los artículos 70 fracción I, 71 de la Ley de Salud y 34 bis. de la Ley de Educación, ambas del estado de Querétaro, en materia de prevención de embarazos en niñas y adolescentes, el objetivo es incluir en la Ley de Salud y en la Ley de Educación del Estado, la promoción y difusión de programas en materia de prevención de embarazos en niñas y adolescentes. Leer más	Querétaro
Del total de embarazos en Oaxaca, 20% son en adolescentes (17 enero)	Aunque en la entidad el número de embarazos en adolescentes va a la baja en los último años, éstos aún representan el 20% de la totalidad que se presentan al año, según registros de los Servicios de Salud de Oaxaca- Esto mantiene a la entidad en el tercer lugar de los estados del país con mayor número de embarazos en adolescentes y en niñas de 15 años, de las cuales, muchas se ven obligadas a abandonar sus estudios. Leer más	Oaxaca
Aumenta 30% embarazo	El embarazo adolescente en Michoacán ha aumentado en 30 por ciento, y en la mayoría de	Michoacán

adolescente en Michoacán (23 de enero)	los casos se deriva de abuso sexual de mujeres menores de 16 años, un problema que se focaliza en 14 municipios, informó Nuria Hernández Abarca, titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas. Leer más	
Maternidad forzada: embarazos en niñas y adolescentes muestran la otra cara de la violencia contra las mujeres en México (3 de marzo)	De 2008 a 2018, cada año, en promedio, 14.568 menores de 10 a 14 años se convirtieron en madres, de acuerdo con los datos del Subsistema de Información sobre Nacimientos (SINAC) de la Secretaría de Salud. Y contrario a la creencia popular de que estos embarazos son el resultado de la falta de información y el poco acceso a métodos anticonceptivos, en gran parte de los casos se esconden situaciones en donde la niña es víctima de abusos e incluso uniones forzadas. Leer más	Nacional
Embarazo adolescente, principal afectación económica y emocional de Tlaxcala (11 de marzo)	En n presencia del secretario de gobierno, José Aarón Pérez Carro, autoridades del Idet, Sedatu y de la Sesa se realizó la toma de protesta al secretario de educación, Florentino Domínguez Ordóñez y al jefe de prestaciones médicas de la delegación estatal del IMSS, Bruno Hernández Hernández en representación del delegado José Luis Aranza, como nuevos integrantes del Grupo Estatal de Prevención del Embarazo en Adolescentes (Gepea). Leer mas	Tlaxcala
INTERRUPCIÓN DEL EMBARAZO		
Sin abortos a pesar de despenalización en Oaxaca (19 enero)	Poco más de dos meses de publicarse en el Diario Oficial de Oaxaca el decreto de la despenalización del aborto, el sector salud del estado no tiene el registro de un solo caso de interrupción voluntaria del embarazo. Pese a los señalamientos de grupos provida que pronosticaban una saturación en las unidades hospitalarias para solicitar abortos Leer más	Oaxaca
Grupo "Más Vida, Más Familia" convoca a tomar el Congreso (22 enero)	El grupo Más Vida, Más Familia convocó a la población que está en contra del matrimonio igualitario y la Interrupción Legal del Embarazo a tomar las instalaciones de la Palacio Legislativo en la última sesión de este periodo ordinario, a fin de evitar que el dictamen con reforma al Código Civil del Estado, que incluye la unión entre personas del mismo sexo, pase al pleno para su análisis y votación. Leer más	Veracruz

Se necesitan reglas claras para la objeción de conciencia (21 enero)	La presidenta del Comité de Ética de Investigación, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), doctora Irene Córdova Jiménez, destacó que debe ser aclarado en la ley cómo operaría el funcionamiento de esta. Cómo debe enfrentar un profesional de la medicina, cuando por razones de salud y para salvar a la mamá, debe de realizar un aborto, que está penalizado, eso es lo que se necesita clarificar, ponerle reglas claras. Leer más	Jalisco
Sector Salud registra más de 500 violaciones en 2019 (24 enero)	En Veracruz, durante diciembre de 2018 a noviembre de 2019, el sector salud registró 503 abortos médicos bajo la aplicación de la Norma Oficial Mexicana 046 que ordena la interrupción legal de embarazos que sean productos de violación, una cifra que supera las 111 denuncias reportadas por la Fiscalía General del Estado (FGE) en este mismo periodo por el delito de violación simple. Leer más	Veracruz
En cuatro años, Salud ha recibido 22 solicitudes de interrupción voluntaria del embarazo por violación (4 de febrero)	Los Servicios de Salud han recibido 22 solicitudes de interrupción voluntaria del embarazo por violación, de 2016 a la fecha. Miguel Ángel Lutzow Steiner, director de Salud Pública de la Secretaría de Salud de Gobierno del Estado explicó que esas interrupciones tienen que llevarse a cabo antes de las 12 semanas de embarazo. Leer más	San Luis Potosí
Proyecto a favor de la despenalización del aborto avanza en comisiones de la Cámara de Diputados (6 de febrero)	La Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados emitió opinión positiva al proyecto de decreto que adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Salud en materia de interrupción legal del embarazo. Leer más	Nacional
Jalisco no garantiza el aborto seguro a mujeres víctimas de violación (11 de febrero)	La asesora de políticas y jurídicas del organismo Internacional IPAS México salud, acceso y derechos, Marisol Escudero, expuso que a pesar de que hay una gama de leyes nacionales e internacionales y la NOM 046 que respaldan la interrupción legal del embarazo, las mujeres siguen encontrando barreras para acceder a los servicios de salud en la entidad. Leer más	Jalisco

Mujeres que votaron contra ILE no deben participar en paro de 9 de marzo (22 de febrero)	Difundiendo el mensaje de la Red de Género, Derechos Humanos y Empoderamiento, integrantes del movimiento feminista en Hidalgo han descalificado la decisión de algunas diputadas de apoyar el “día sin mujeres” bajo la consigna de que el pasado diciembre votaron en contra de la ley que permitiría la Interrupción Legal del Embarazo. Leer más	Hidalgo
Consejo Ciudadano celebra rechazo a iniciativas para despenalizar aborto (23 de febrero)	Luego que integrantes de la Comisión de Salud del Congreso del Estado desecharon dos iniciativas para despenalizar el aborto, el Consejo Coordinador Ciudadano (CCC), anunció que en las próximas de elecciones de 2021 "estarán con ellos", es decir, apoyará a los diputados opositores. Leer más	San Luis Potosí
Bajan iniciativa para interrupción legal del embarazo (25 de febrero)	En sesión de este martes de la Comisión de Derechos Humanos, Igualdad y Género del Congreso del Estado se bajó de la orden del día una de las iniciativas para la interrupción legal del embarazo antes de las doce semanas de gestación, que propone la diputada de Morena Alejandra Valdés Martínez. Leer más	San Luis Potosí
Morena anuncia iniciativa para legalizar aborto en Querétaro (2 de marzo)	La iniciativa busca derogar y adicionar diversas disposiciones de la Constitución, así como del Código Penal y de la Ley de Salud del Estado de Querétaro, para la Legalización de la Interrupción del Embarazo en las primeras 12 semanas de gestación y crear los mecanismos para que el sistema de salud estatal brinde la atención, adecuada y oportuna, para quien decida realizarlo. Leer más	Morena anuncia iniciativa para legalizar aborto en Querétaro (2 de marzo)
Diputado local de Morena va por iniciativa proaborto a nivel nacional (4 de marzo)	Con el propósito de coadyuvar a reforzar los derechos que tienen las mujeres a defender su vida y su cuerpo, el diputado local de Morena, Nazario Norberto Sánchez, anunció que se presentará una iniciativa al Congreso de a Unión para que, a nivel nacional, se permita el derecho a interrumpir el embarazo antes de las 12 semanas de gestación. Leer más	Diputado local de Morena va por iniciativa proaborto a nivel nacional (4 de marzo)
En Chihuahua sí se practica el aborto legal: Secretaría de Salud (4 de marzo)	Chihuahua se sujeta a la NOM 046 (Norma Oficial Mexicana para la violencia familiar, sexual y contra las mujeres) y al Código Penal del Estado, por lo que sí se realiza la interrupción del embarazo por violación, de acuerdo con la doctora Mirna Beltrán Arzaga, directora de Prevención y Control de	En Chihuahua sí se practica el aborto legal: Secretaría de Salud (4 de marzo)

	Enfermedades de la Secretaría de Salud. Leer más	
Diputados frenan interrupción legal del embarazo (10 de marzo)	En sesión de este martes de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad y Género del Congreso del Estado, se votó en contra de las iniciativas que buscaban la interrupción legal del embarazo en San Luis Potosí. Leer más	Diputados frenan interrupción legal del embarazo (10 de marzo)
Urge que el Congreso local apruebe la interrupción legal del embarazo: activista (11 de marzo)	La coordinadora del Observatorio de Violencias hacia las Mujeres de Guerrero, Viridiana Gutiérrez Sotelo, calificó de urgente la aprobación de la reforma al Código Penal para que las víctimas de violación accedan a una intervención legal del embarazo, luego que se retiró este martes del orden del día en el Congreso local la presentación de la iniciativa. Leer más	Urge que el Congreso local apruebe la interrupción legal del embarazo: activista (11 de marzo)
Parlamento de Mujeres de SLP pide al Congreso debatir sobre el aborto (12 de marzo)	Las integrantes del Primer Parlamento de Mujeres del Estado de San Luis Potosí hicieron un posicionamiento luego de que la Comisión de Derechos Humanos, Igualdad y Género del Congreso local votó en contra de las iniciativas que reconocen como un derecho la interrupción legal del embarazo y despenalizan el aborto cuando se realiza antes de las 12 semanas de gestación. Leer más	Parlamento de Mujeres de SLP pide al Congreso debatir sobre el aborto (12 de marzo)
Congreso de Puebla debe despenalizar el aborto: CDH local (17 de marzo)	Aunque anteriormente el Congreso de Puebla desechó la posibilidad de aprobar la despenalización del aborto, el titular de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de Puebla, José Félix Cerezo Vélez, consideró que esta decisión debe ser revertida como en la Ciudad de México y Oaxaca. En entrevista, el ombudsman estatal comentó que para tomar esta determinación se debe tomar en cuenta "la vida del infante" y a la madre, para que ella decida si quiere o no mantener su embarazo y maternidad. Leer más	Congreso de Puebla debe despenalizar el aborto: CDH local (17 de marzo)
TÉCNICAS DE REPRODUCCIÓN HUMANA ASISTIDA		
Proponen legalizar en Jalisco el préstamo de vientres (17 enero)	Para que jaliscienses con incapacidad de procrear puedan tener un hijo, el Congreso del Estado podría legalizar el préstamo de vientre y técnicas de reproducción asistida. Mediante reformas a la Ley de Salud y Código Civil del Estado, el diputado morenista Arturo Lemus Herrera propuso incluir en la legislación estatal la maternidad subrogada y la reproducción	Jalisco

	asistida, para lo cual se requerirá el aval del Pleno. Leer más	
Infertilidad en 16% de parejas (1º de febrero)	En Hidalgo al menos el 16 por ciento de la población presenta problemas de infertilidad, por lo cual propone se adicione el título tercero a la Ley de Salud para esta entidad, en materia de prevención, diagnóstico y tratamiento de esta que ya es considerada por la OMS, como problema de salud pública. Leer más	Hidalgo
Senadora del PT propone proteger derechos de mujeres que alquilan sus vientres (30 de marzo)	La senadora Cora Cecilia Pinedo Alonso presentó una iniciativa para realizar modificaciones a leyes federales de salud, con las cuales busca garantizar la protección de las mujeres gestantes antes, durante y después del embarazo. La legisladora del grupo parlamentario del Partido del Trabajo pidió modificar la Ley General de Salud, Código Penal Federal y el Código Civil Federal en materia de gestación subrogada, con el objetivo de establecer lineamientos para que las mujeres gestantes conozcan las técnicas de reproducción asistida existentes. Leer más	Nacional
MUERTE DIGNA: CUIDADOS PALIATIVOS, VOLUNTAD ANTICIPADA		
¿Qué son los cuidados paliativos? Congreso quiere incluirlos en la Ley de Salud (18 enero)	De aprobarse, además de establecer la forma en que deben ser tratados los pacientes, también legitimará la actuación de los médicos y enfermeras que atienden a los tlaxcaltecas durante estas etapas difíciles, así como dar un tratamiento específico integral para el dolor y no solo para la enfermedad. Leer más	Tlaxcala
Capacitan a personal del IMSS. Aprenden cuidados paliativos en fase terminal (24 enero)	El Hospital General de Zona número 15, del IMSS en Reynosa, llevó a cabo el curso- taller "Cuidados Paliativos en Segundo Nivel de atención en Pacientes en Fase Terminal". Con la finalidad de actualizar procedimientos, uso adecuado de atención intersectorial y redes de apoyo familiar Leer más	Tamaulipas
Muerte digna y cuidados paliativos para enfermos terminales fueron aprobados por el Senado en México (5 de febrero)	"No se trata de 'eutanasia', sino de una muerte digna, pues se trata de evitar agonías que lastimen la dignidad de las personas", declaró el ahora senador Miguel Ángel Mancera sobre la aprobación del Senado para establecer el derecho a la muerte digna y los cuidados paliativos en enfermos terminales. Leer más	Nacional

Oaxaca, pionero en cuidados paliativos (23 de febrero)	Se inauguró la primera maestría a nivel nacional en Cuidados Paliativos que convierte a Oaxaca en un precedente para otros estados y universidades del país. Este posgrado forma parte de la oferta que ofrece la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO). Leer más	Oaxaca
PALIA, 19 años de aliviar dolor (23 de febrero)	El Instituto Jalisciense de Alivio al Dolor y Cuidados Paliativos (PALIA), dependiente de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), llega a su 19 aniversario trabajando para mitigar el dolor de los pacientes que tienen enfermedades con alta complejidad, crónicas, graves o terminales. Leer más	Jalisco
Piden impartir cuidados paliativos (23 de febrero)	Para atender el dolor de millones de personas por padecimientos de salud en la tercera edad o en la infancia se requiere que las escuelas y facultades de medicina impartan la asignatura de cuidados paliativos, propuso el senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador de la bancada del PRD. Leer más	Nacional
SALUD MENTAL Y ADICCIONES		
Consolida Coahuila áreas de rescate para prevenir suicidios (09 enero)	Miguel Ángel Riquelme Solís, gobernador de Coahuila, señaló que en la entidad se pusieron en marcha 4 Centros Reguladores de Urgencias Médicas (CRUM), se habilitó la Línea de la Vida y el 911, además de poner en marcha la unidad móvil de prevención del suicidio y sumar asociaciones civiles y religiosas para fortalecer la cultura de la prevención. Leer más	Coahuila
Trabajan en creación de Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (11 enero)	La Secretaría de Salud trabaja en el proyecto para crear la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones. En un comunicado, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de esta dependencia, Hugo López-Gatell, indicó que con estas acciones se atenderán problemas de salud mental, así como aquellos relacionados con el abuso en el consumo de sustancias Leer más	Nacional
Abandonan familias a enfermos mentales (12 enero)	El problema de las personas en situación de calle se comenzó a dimensionar hace unos meses en la ciudad de Oaxaca, cuando el DIF del municipio de Oaxaca de Juárez contabilizó un total de 230, de los cuales, 30 tienen problemas psiquiátricos, en su mayoría esquizofrenia. Leer más	Oaxaca

<p>Ponen a disposición red de salud mental para prevenir el suicidio (13 enero)</p>	<p>La Secretaría de Salud de Guanajuato (SSG) puso a disposición de la población una red de salud mental, con ello busca ofrecer atención integral a menores de edad con algún tipo de trastorno mental, además se enfatizó la identificación y tratamiento de estas conductas, sobre todo en los jóvenes guanajuatenses. Daniel Díaz Martínez, secretario de Salud, explicó que el hogar es el primer espacio donde se pueden fomentar factores protectores de salud mental. Leer más</p>	<p>Guanajuato</p>
<p>Depresión, enfermedad prioritaria: SSZ (13 enero)</p>	<p>La depresión es uno de los principales problemas de salud pública a nivel mundial, en conjunto con la diabetes e hipertensión, informó Roque López García, director del Hospital de Especialidades en Salud Mental de la Secretaría de Salud de Zacatecas. Este hecho ha cambiado la agenda de atención prioritaria de enfermedades, pues “está ganando camino y sencillamente se encuentra en el lugar 20 de las enfermedades que afectan a las personas”. Leer más</p>	<p>Zacatecas</p>
<p>Ciudadanos de BCS con depresión pueden obtener terapias en Unidades de Salud Mental: SSA (15 enero)</p>	<p>Las Unidades de Especialidades Médicas en Salud Mental ofrecen atenciones oportunas y accesibles a los ciudadanos de La Paz y Los Cabos que presentan trastornos como depresión, mismos que pueden registrarse en episodios moderados a manifestaciones crónicas. Se atiende a la población abierta que cuenta con signos de esta patología, como la presencia de tristeza, pérdida de interés, sentimientos de culpa o falta de autoestima, trastorno del sueño o del apetito, cansancio y falta de concentración, indicó la responsable de la UNEME de Salud Mental Leer más</p>	<p>Baja California Sur</p>
<p>Conadic: elevar portación de marihuana reducirá criminalización (19 enero)</p>	<p>El comisionado Nacional contra las Adicciones (Conadic), Gady Zabicky Sirot, explicó que la propuesta de elevar la portación de marihuana resulta benéfica porque pondrá orden, quitará el mercado al crimen y dejará de tratar como delincuentes a los adultos consumidores (...) También consideró que “tendremos que buscar un equilibrio entre lo que es el libre desarrollo de la personalidad y el ejercicio de los derechos de la gente a contar con una política de salud pública. Nos preocupan, en especial, los niños. Es difícil mantenerlos alejados de este consumo y eso nos preocupa. Leer más</p>	<p>Nacional</p>

Faltan psicólogos, a 3 años de ataque en colegio de NL (19 enero)	Mientras que el secretario de Salud estatal, Manuel de la O, reconoció que no hay psicólogos suficientes para cada escuela. En un recorrido se constató que los especialistas no operan en todos los centros escolares. La Asociación de Padres de Familia propuso que todas las escuelas tengan un psicólogo. A través de un mensaje difundido en redes sociales, su presidenta Adriana Dávila Benavides señaló la urgencia de contar con esta medida, pues gran parte de los colegios carecen de esta atención. Leer más	Nuevo León
SEJUVE realizó mil 500 consultas de salud mental a jóvenes de Querétaro (21 enero)	El Secretario de la Juventud del Estado de Querétaro, Rodrigo Ruiz Ballesteros, indicó que en 2019 se dieron cerca de mil 500 consultas en relación con diversas problemáticas de salud mental en este sector de la población. El funcionario estatal puntualizó que estas consultas representaron un 200 por ciento más en relación con las registradas en 2018, donde solo se efectuaron 500 consultas. Leer más	Querétaro
Registra Tulancingo ola suicida (21 enero)	El problema del suicidio en Tulancingo, se reconoce por parte de las autoridades locales, se ha agudizado (...) En los primeros 20 días de este año se han registrado tres suicidios consumados, dos de ellos por mujeres (en menos de una semana) y uno de un varón; en tanto, cuatro intentos, de acuerdo con datos recopilados en la alcaldía de Tulancingo, Seguridad Pública y corporaciones de emergencia. Leer más	Hidalgo
Salud mental no está presente en el Insabi (26 enero)	La Federación Nacional de Colegios, Sociedades y Asociaciones de Psicólogos de México A.C. (Fenapsime) denunció que en el nuevo Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) continúan “ausentes” los servicios de salud mental. Esto pese a que en el decreto de su creación se establece que los beneficiarios de este sistema deben recibir servicios “integrales” de salud. Leer más	Nacional
Detectan asesores depresión en alumnos (26 enero)	El director de Educación municipal, Sergio Favela Gutiérrez (...) Agregó que son ellos quienes se dan cuenta que se tiene una problemática en distintos temas que son factor para un bajo rendimiento en el desempeño escolar de los menores, asimismo han pasado a ser una variable importante en las estadísticas relacionadas al suicidio en esta frontera, tal	Coahuila

	como es la depresión y crisis existencial. Leer más	
Imparten pláticas para prevenir el suicidio (29 enero)	Para prevenir el suicidio entre jóvenes alumnos de secundaria y preparatoria, durante dos días consecutivos se impartió una conferencia de concientización en diferentes escuelas de esta ciudad. Tan solo ayer, este evento gratuito y sin fines de lucro, se realizó al mediodía en el teatro al aire libre, de esta ciudad, donde acudieron decenas de estudiantes de nivel básico, padres de familia y maestros. Leer más	Hidalgo
Anuncian apertura del Diplomado Interinstitucional de Intervención en Salud Mental y Bioética (30 enero)	Autoridades de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), la Comisión Nacional de Bioética y el Consejo Estatal de Bioética anunciaron la apertura del Diplomado Interinstitucional de Intervención en Salud Mental y Bioética, mediante el cual se capacitará y actualizará a psicólogos y psiquiatras en este rubro. Hans Hiram Pacheco García, director de la Unidad Académica de Psicología, informó que ese diplomado se ofrece como parte de la agenda de educación continua y cuya importancia reside en que son varias instancias las copartícipes. Leer más	Zacatecas
La Secretaría de Salud perfila en 23 años la edad mínima para consumir marihuana (30 enero)	En el marco de la próxima discusión en el Congreso para la regulación del consumo de marihuana con fines recreativos, la Secretaría de Salud federal propuso establecer en 23 años la edad mínima para consumir esta droga. “Dado que la madurez cerebral culmina aproximadamente a los 23 años, considero conveniente incrementar la edad mínima de consumo, para que la exposición a cannabis resulte en un menor problema de salud”, dijo el secretario, quien consideró que el actual enfoque prohibicionista es insostenible. Leer más	Nacional
Reconoce Humberto González campaña “Te escuchamos” (1º de febrero)	A continuar cerrando filas para mejorar la salud mental y emocional de la población michoacana, convocó el diputado, al asistir a la Campaña Integral de Salud Mental “Te Escuchamos”, que puso en marcha el Gobierno del Estado en el municipio de Puruándiro. Leer más	Michoacán
Emite Salud Sonora recomendaciones	90 por ciento de las personas que fallecen por suicidio sufren de una o más enfermedades mentales, por lo que la Secretaría de Salud en el estado cuenta con el programa “Ponte Frente	Sonora

para detectar el riesgo suicida (3 de febrero)	al Espejo” para prevenir, atender y educar sobre los problemas mentales y emocionales. Leer más	
Cuestionan técnicas de prevención del suicidio en Aguascalientes (4 de febrero)	Para el ex director de Salud Mental y Adicciones del Instituto de Servicios de Salud del Estado de Aguascalientes (ISSEA), Héctor Grijalva Tamayo, la estrategia de prevención del suicidio, basada en la terapia dialéctica conductual (aún no ha demostrado su eficacia para reducir la problemática, a pesar de que se continúa capacitando al personal de psicología del sector salud en dicha materia. Leer más	Aguascalientes
Trabaja Federación para atender salud mental (6 de febrero)	La atención de la salud mental tiene varios factores que no han sido bien atendidos, incluso los casos de médicos que acaban con su vida han aumentado en los últimos años, por ello la actual administración dio un giro para combatir este fenómeno, señaló el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela. Leer más	Nacional
Se brindó la conferencia sobre la prevención del suicidio (8 de febrero)	Continuando con el Diplomado de Atención Primaria en Salud Mental: Un enfoque integral para la capacitación de médicos generales, enfermeras y personal de atención primaria, este viernes se abordó el tema del suicidio a cargo del doctor Alberto Cárdenas Arreola, psiquiatra y director de Normatividad y Atención a Salud Mental en el Instituto de Salud Mental de Durango. Leer más	Durango
SSN llevará a cabo foro de prevención del suicidio (11 de febrero)	La Secretaría de Salud de Nayarit, en coordinación con el Congreso del Estado, llevará a cabo este jueves un foro de prevención del suicidio, con el objetivo de buscar estrategias para frenar este problema de salud pública mundial que sigue creciendo rápidamente. Leer más	Nayarit
Buscan atención integral para trastornos mentales (12 de febrero)	La diputada federal por Hidalgo Isabel Alfaro Morales propuso modificar la Ley General de Salud para establecer una atención de trastornos mentales con un enfoque multidisciplinario y el acceso gratuito a los recursos clínicos de laboratorio y de gabinete. Leer más	Hidalgo
Campaña en UAdeC para	“Porque me quiero me cuido”, es el nombre de la campaña que iniciaron este lunes las Facultades de Sistemas y Psicología de la UAdeC, con el objetivo de prevenir, detectar,	Coahuila

detectar trastornos de salud mental (18 de febrero)	canalizar y reducir trastornos de salud mental y por ende conductas de riesgo entre la población universitaria. Leer más	
Fortalecer la salud mental prioridad compartida (20 de febrero)	El legislador junto con el Gobernador del Estado asistió a la instalación del Consejo Estatal de Salud Mental donde se analizaron las estrategias para atender dicha problemática. El Presidente de la Junta de Gobierno destacó que hasta la fecha son 14 entidades en el País que cuentan con una Ley Estatal de Salud Mental. Leer más	Coahuila
Michoacán tendrá la primer Unidad de Salud Mental del país (21 de febrero)	Por ser una prioridad para la administración del gobernador Silvano Aureoles Conejo, la Secretaría de Salud de Michoacán, abrirá la primera Unidad de Salud Mental del país. Leer más	Michoacán
Aumentan suicidios hasta 10% en Oaxaca (24 de febrero)	En Oaxaca, los suicidios han registrado un incremento anual en los últimos años del 10 por ciento, siendo los hombres quienes más consiguen su objetivo, pero las mujeres son las que más lo intentan. Pese a que esta entidad tiene una de las cifras más bajas, ya es considerado un problema de salud pública. Leer más	Oaxaca
ISMED realiza primer estudio de salud mental en Durango (26 de febrero)	Con la finalidad de generar datos estadísticos actuales y brindar un panorama epidemiológico general de la salud mental en el estado, la Secretaría de Salud a través del Instituto de Salud Mental del Estado de Durango en coordinación con el Instituto de Investigación Científica de la Universidad Juárez del Estado de Durango, realiza el primer estudio de prevalencia de trastornos mentales en la entidad. Leer más	Durango
Ofrece Gobierno de Oaxaca opción para cuidado de la salud emocional (10 marzo)	Procurando el cuidado integral de la salud física y emocional de las y los capitalinos, el Ayuntamiento de Oaxaca de Juárez, ofrece consultas psicológicas gratuitas en las instalaciones de la Subdirección de Control Sanitario, de la Dirección de Servicios Municipales (...). El subdirector de Control Sanitario, Marco Antonio Jiménez Bolaños, destacó que con el compromiso de procurar la salud integral de la población Leer más	Oaxaca
Urgen atender salud mental ante	El brote del nuevo coronavirus Covid-19 en México, puede provocar miedo o pánico en la	Nacional

brote de coronavirus (11 de marzo)	sociedad, lo cual puede ocasionar problemas de salud, advirtió la secretaria técnica del Consejo Nacional de Salud Mental, Lorena Rodríguez Bores. En rueda de prensa, la especialista señaló que si bien el miedo puede ser un mecanismo de protección para realizar las acciones de prevención adecuadas o seguir las indicaciones de las autoridades, el pánico puede llevar a situaciones de riesgo. Leer más	
Urge Ley de Salud Mental para atender trastornos en menores de edad: Vázquez Mota (11 de marzo)	Ante el aumento de casos de suicidio y presencia de trastornos mentales como depresión, ansiedad y consumo de sustancias en niñas, niños y adolescentes, urge contar con una Ley de Salud Mental, subrayó la presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, Josefina Vázquez Mota. La senadora por Acción Nacional, señaló que México ocupa el primer de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en bullying escolar. Leer más	Nacional
DONACIÓN Y TRASPLANTE DE ÓRGANOS Y TEJIDOS		
Superan los 300 trasplantes de órganos en Hidalgo durante 2019 (07 enero)	Acción prioritaria en la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) es la realizada por el Centro Estatal de Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células de Seres Humanos que, en coordinación con el Hospital General de Pachuca, realizaron 21 intervenciones en el año pasado, 14 trasplantes de riñón y siete de córnea. Leer más	Hidalgo
Busca iniciativa de ley, concretar donación de órganos en Veracruz (11 enero)	Con el propósito de concretar el deseo de ser donantes al momento del fallecimiento, se busca, mediante una iniciativa de ley, que dos familiares del donador den la autorización correspondiente, explicó la diputada María Candelas Francisco Doce. La legisladora señaló que dicha propuesta la presentó ante la comisión de Salud del Congreso local Leer más	Veracruz
Donación de órganos avanza en Querétaro; aprobación familiar continúa como reto (17 de enero)	Cada vez son más las personas que deciden donar sus órganos, sin embargo, en ocasiones, el principal impedimento proviene de la familia, quien se niega a cumplir. La cultura de la donación de órganos en el estado de Querétaro ha tenido avances significados en los últimos años, sin embargo, aún sigue siendo un reto frecuente la negativa familiar de cumplir con la voluntad de las personas que desean ser donadores. Leer más	Querétaro

Necesario, abordar donación de órganos en familia (19 enero)	Pese a que el Hospital General de Fresnillo promueve desde hace dos años el programa de Donación de Órganos con fines de trasplante, la ciudadanía se resiste a la donación y ayuda para quienes se encuentran en la lista de espera de algún órgano. Leer más	Zacatecas
Promueve Eruviel Ávila avanzar en reformas para donación de órganos por consentimiento presunto (22 enero)	El senador Eruviel Ávila Villegas presentó un punto de acuerdo ante el congreso permanente para exhortar a la meda directiva de la Cámara de Diputados a continuar con el estudio de la minuta de reformas de ley que permitan la donación de órganos “por consentimiento presunto” (...) Esto consiste en que si una persona no expresa que no quiere donar sus órganos, se entenderá como afirmativa de su parte que sí lo hará, explicó al señalar que es una medida que se aplica ya con éxito en países como Francia, Italia, Bélgica, Lituania y Suecia, por ejemplo. Leer más	Estado de México
Trasplantes de órganos, pospuestos por Salud pública (23 enero)	El sistema de salud pública en la zona sur del estado está impedido para llevar a efecto trasplantes de órganos, pese a que en la entidad hay 7 mil personas esperando una oportunidad de vida. Solo un hospital privado de la región está autorizado por la Secretaría de Salud federal para efectuar el trasplante de órganos, lo anterior por la falta de continuidad en las políticas aunado a la escasez de recursos en las entidades públicas como el IMSS. Leer más	Tamaulipas
Ocupa Guanajuato primeros lugares en donación de riñones y corneas (23 enero)	El estado de Guanajuato ocupa el tercer lugar nacional con más trasplantes de riñones durante el 2019, con un total de 207 intervenciones exitosas y de ser también el quinto estado en trasplante de córnea, con 186 procedimientos realizados; se destaca además, ser el primer lugar en donación de órganos por muerte encefálica y primer lugar en tasa de donación. Leer más	Guanajuato
Promueve Eruviel Ávila avanzar en reformas para donación de órganos (23 enero)	Se trata de un punto de acuerdo para que la Cámara de Diputados continúe con el estudio de una minuta enviada por el Senado en abril de 2018, donde se propone establecer que cuando una persona no exprese su negativa, se considere que sí puede donar sus órganos. Leer más	Estado de México
Agrupación de Puebla pide mayor	En Puebla hay más de mil 700 pacientes en espera de un trasplante de órganos, de los	Puebla

celeridad en trasplantes de órganos (3 de febrero)	cuales por lo menos mil 600 se encuentran inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por lo que es necesario que se revise la forma en cómo se realiza la procuración de órganos. Leer más	
Transforma a Coahuila cultura de la donación (4 de febrero)	En Coahuila se ha transformado la cultura de donación de órganos, impulsada ejemplarmente desde las políticas públicas estatales, que generan conciencia entre los coahuilenses, destacó el gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís al anunciar la primera procuración multiorgánica en el Hospital General de Saltillo. Leer más	Coahuila
Realiza Secretaría de Salud Tercer trasplante de hígado (10 de febrero)	La Secretaría de Salud del estado de Querétaro realizó el tercer trasplante hepático de 2020, en el Hospital General de Querétaro, gracias a la primera donación multiorgánica que realizó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) delegación Querétaro, en este año. Leer más	Querétaro
Buscan impulsar donación de órganos (17 de febrero)	La diputada María Isabel Morales propuso exhortar a la Secretaría de Salud a que promueva una campaña permanente de concientización sobre la importancia de la donación de órganos, tejidos y células madre para trasplante. Leer más	Nacional
Llaman a promover cultura de la donación (27 de febrero)	En el marco del Día Internacional de Trasplantes de Órganos y Tejidos, el director del Ceetra Juan Pablo Flores precisó que en el transcurso de la vida de una persona es más probable que pueda requerir de una donación a que pueda hacerla. Leer más	Hidalgo
Aumenta donación de órganos y tejidos en el ISSSTE (7 de marzo)	El ISSSTE logró en 2019 aumentar las donaciones por muerte cerebral en 30.4 por ciento, y las derivadas de personas con paro cardíaco en 172 por ciento, con respecto al año anterior, dando nuevas oportunidades de vida en el país a enfermos crónicos con daños irreversibles. Al agradecer la respuesta positiva de la población a las campañas de donación de órganos el Director General, dijo que en este año el organismo estima aumentar el número de donantes; actualmente hay una tasa de 1.2 por cada millón de derechohabientes. Leer más	Puebla
Hospital General de La Raza trasplantó corazón de	Un equipo de especialistas de la Unidad Médica de Alta Especialidad Hospital General "Doctor Gaudencio González Garza", del Centro Médico Nacional La Raza, trasplantó la tarde del viernes 13 de marzo un corazón catalogado de	Ciudad de México

urgencia nacional (14 de marzo)	“urgencia nacional” a una mujer de 39 años con cardiomiopatía terminal refractaria. Este padecimiento, considerado como el más grave en su categoría, ponía en riesgo la vida de la paciente Leer más	
Buscan fortalecer cultura de donación de órganos en Hidalgo (12 de marzo)	La diputada local de Morena, Noemí Zitle Rivas, presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Salud para el Estado de Hidalgo con la que se busca fortalecer la cultura de la donación de órganos. La iniciativa plantea que a la Secretaría de Salud de Hidalgo le corresponde fomentar campañas permanentes de información y orientación para promover la cultura de donación altruista de órganos, tejidos, sus componentes y células. Leer más	Hidalgo
Suspenderá Puebla programas de donación y trasplante por coronavirus (22 de marzo)	El Centro Nacional de Trasplantes (CENATRA) pidió la suspensión temporal de todos los programas de donación y trasplante de órganos y tejidos a nivel nacional hasta nuevo aviso, considerando el riesgo-beneficio de someter a un paciente inmunosuprimido al riesgo de infección por Covid-19 (coronaviurs), por lo que, en Puebla, también se suspenderán dichos programas. Leer más	Puebla
OBESIDAD Y DIABETES		
Con obesidad, 7 de cada 10 zacatecanos (11 enero)	Siete de cada 10 zacatecanos tienen problemas de obesidad y sobrepeso, informó Fuensanta Casanova Luna, titular de la Subdirección de Promoción de la Salud de Zacatecas. Refirió que de no tratarse este problema puede traer complicaciones importantes en la salud, como el padecimiento de diabetes e hipertensión, que se convierten en un gasto importante para el sector salud y las familias. Leer más	Zacatecas
Afecta sobrepeso y desnutrición a las familias mexicanas (11 enero)	El Centro de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto Nacional de Salud Pública creó el manifiesto de nutrición para una nueva realidad nutricional. Simón Barquera, director del CINyS, aseguró que una mala alimentación no solo se refiere a los excesos de comida también a la carencia de ella y es un problema que afecta a México y muchos países. Leer más	Morelos
Michoacán, el quinto estado con mayores índices de obesidad y	El diputado Fermín Bernabé Bahena promoverá una iniciativa para reformar la Ley de Salud del Estado de Michoacán de Ocampo, con la finalidad de obligar a todos los productores de alimentos y bebidas	Michoacán

sobrepeso (13 enero)	azucaradas a colocar en los envases y envolturas un “etiquetado frontal” de alerta sobre el contenido nutricional de los mismos (...)Resaltó la importancia de batir la realidad alimenticia en que se encuentra Michoacán, considerando que la entidad ocupa el quinto lugar nacional entre los estados de la República con mayor obesidad y sobrepeso. Leer más	
Presentan modelo de prevención de obesidad (15 enero)	Con el objetivo de prevenir hábitos saludables en la sociedad, autoridades locales presentaron el programa “Más unidos por la prevención de la obesidad”(…) Mediante la estrategia de prevención de sobrepeso y obesidad, a partir de febrero, se fomentarán actividades físicas en parques vecinales, la disminución de consumo de azúcar y grasas, incremento de consumo de frutas, verduras y cereales, disminuir consumo de grasas saturadas, aumentar consumo de agua simple y lactancia materna. Leer más	Guanajuato
Con obesidad o sobrepeso hay 7 de cada 10 mexiquenses (16 enero)	El sobrepeso y la obesidad son más que problemas estéticos, toda vez que se han convertido una en emergencia epidemiológica ya que son puerta a enfermedades más severas como la diabetes y la hipertensión, tan sólo en el Estado de México siete de cada 10 personas están por encima de su peso ideal. Leer más	Estado de México
Morelos, campeón en obesidad escolar (20 enero)	De acuerdo con Abelardo Ávila Curiel, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”, Morelos es, junto con Yucatán, el estado con mayor obesidad escolar en el país, con un 38 por ciento de niños en este rango de edad con problemas alimenticios, según dio a conocer en su participación en el Festival Independiente de Otoño, que se lleva a cabo en Cuautla Leer más	Morelos
Crecen casos de obesidad infantil en Tlaxcala (23 enero)	Según la encuesta de Salud de 2012, Tlaxcala se situó en el lugar 15 a nivel nacional en sobrepeso y obesidad, pues reportó 7 % en menores de cinco años de edad, 21 % en menores de 10 (5-9 años), así como 32 % en adolescentes, lo que muestra una tendencia al alza y que podría provocar el aumento de enfermedades crónico degenerativas en niñas, niños y adolescentes en edad escolar. Leer más	Tlaxcala

<p>La obesidad infantil en México: una emergencia que requiere medidas inmediatas (7 de marzo)</p>	<p>El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, UNICEF, advirtió esta semana que la obesidad infantil en México es una emergencia de salud pública que requiere cambios inmediatos ya que afecta el crecimiento y el desarrollo de los niños. Según la agencia, el país es el mayor consumidor en América Latina de productos ultra procesados, incluidas las bebidas azucaradas. Las tasas más altas de este consumo se encuentran entre los niños en edad preescolar que comen alrededor del 40% de sus calorías de esta manera. Un tercio de los niños y adolescentes mexicanos tienen sobrepeso u obesidad. Leer más</p>	<p>Nacional</p>
<p>COVID-19: Obesidad y sobrepeso aumentan riesgo para población en México (23 de marzo)</p>	<p>El director general de Promoción de la Salud en México, Ricardo Cortés Alcalá, no descartó que en México haya un 7% de afectados graves entre los infectados el país por el COVID-19, pues “somos el país con el mayor índice de sobrepeso y obesidad”. Leer más</p>	<p>Nacional</p>
<p>Coronavirus es un riesgo para diabéticos y obesos en México (27 de marzo)</p>	<p>La pandemia de coronavirus podría ser particularmente letal en México debido a las elevadas tasas de obesidad y diabetes en el país, informó el miércoles una coalición de grupos de protección al consumidor y promoción de la salud. Cuatro de los primeros cinco fallecimientos en el país fueron en personas con diabetes, informó la Alianza para la Salud Alimentaria en un reporte. Leer más</p>	<p>Nacional</p>

INFORMACIÓN SOBRE EVENTOS Y ESTUDIO DE LA BIOÉTICA		
Filosofía, biología y bioética (13 enero)	La bioética es un saber de fronteras: toda ella es cruce de caminos, convergencia de un área con otra. Pero si tuviéramos que generalizar, o si pudiéramos hacerlo, diría que la gran frontera de la bioética se da entre dos terrenos: las ciencias y las humanidades Leer más	Ciudad de México
UNAM realiza primer encuentro de Bioética (15 enero)	El encuentro de Bioética; conocimiento, derecho y nuevas tecnologías en salud, ha tenido como fin tratar algunos temas de gran relevancia mundial, como la clonación de seres humanos y la implementación de nuevas tecnologías para perfeccionar tanto humanos como animales o alimentos. Leer más	Ciudad de México
Hacia una bioética del envejecimiento (15 enero)	La Bioética del envejecimiento se presenta como una reflexión de estudio sobre el envejecimiento y la vejez para comprender las formas de discriminación y de exclusión que viven actualmente las personas mayores. Aunque el estudio y la comprensión de la vejez desde enfoques gerontológicos y sociodemográficos ha ido tomando auge, un enfoque humanista y de reflexión bioética resultan aún incipientes en la actualidad. Leer más	Ciudad de México
Convocan a Diplomado en Intervención en Salud Mental y Bioética (1º de febrero)	Debido al incremento de enfermedades mentales, la Unidad Académica de Psicología invita a la sociedad en general a participar en el Diplomado en Intervención en Salud Mental y Bioética. Su objetivo es capacitar y actualizar al personal de salud, de diferentes áreas, en la intervención adecuada para la salud mental. Leer más	Zacatecas
Coronavirus: ética, información y datos personales (02 marzo)	La Comisión Nacional de Bioética y el INAI, celebraron un convenio de colaboración cuyo primer fruto fue el “Foro bioética, transparencia y protección de datos” con importantes reflexiones sobre los vínculos que se generan en el ámbito de la salud. Leer más	Ciudad de México

<p>Bioética y evolución: un engranaje necesario (11 de marzo)</p>	<p>La Bioética, que se interesa en problemas ambientales y animalistas, ha basado sus argumentos en la evolución biológica, como fundamento de las explicaciones que intentan ampliar la ética más allá de lo puramente humano. La Bioética, como sabemos, toma fuerza en la segunda mitad del siglo XX; Van Rensselaer Potter nos dice que la humanidad está necesitada de una nueva sabiduría que nos dé las herramientas necesarias para saber cómo el conocimiento debe usar al conocimiento para el bien social. Leer más</p>	<p>Ciudad de México</p>
<p>Los Comités de Ética y los derechos de los usuarios de drogas (22 de marzo)</p>	<p>Hay que modificar la Ley General de Salud para que los Comités de Ética en Investigación sirvan como una herramienta para la protección de los derechos de los usuarios de drogas que participan en investigación médica o social. Leer más</p>	<p>Ciudad de México</p>

Para consultar los números previos de este boletín, ingrese a la siguiente liga:
<https://www.gob.mx/salud/conbioetica/articulos/incidencias-en-bioetica-en-las-entidades-federativas-2019?state=published>

